

# Cómo puede afectar a la economía chilena la segunda presidencia de Donald Trump



El dólar subió de precio ayer en Chile y en todo el mundo, lo que puede mantenerse. / AGENCIAUNO

**Clave.** Altos aranceles anunciados en campaña por el magno asoman como un factor de riesgo para exportaciones.

**Marcelo González Cabezas** Inmediatos y notorios efectos en la economía mundial produjo ayer el aplastante triunfo de Donald Trump sobre Kamala Harris.

Los mercados bursátiles del oriente, los primeros en abrir, reaccionaron de distin-

tas formas: el Nikkei japonés y el S&P/ASX 200 australiano subieron; el Hang Seng de Hong Kong bajó y las acciones de China continental no se movieron mucho. En Europa, las bolsas de París, Frankfurt y Londres subieron, y la de Madrid cayó. Y la bolsa de



“En lo que se refiere al comercio entre ambos países, no veo riesgo de cambios relevantes”.

**NICOLÁS GRAU**  
 Ministro de Economía



“Puede haber un impacto muy directo en materia arancelaria para Chile”.

**SERGIO URZÚA**  
 U. de Maryland y Clapes UC

Nueva York abrió en fuerte alza: el Dow Jones subió 3%; el tecnológico Nasdaq, 2,12%, y el índice S&P 500, 2%.

La cotización del Bitcoin, la criptomoneda más popular, alcanzó un récord histórico de más de 75.000 dólares.

El cobre sufrió una fuerte caída de 3,51% en la Bolsa de Metales de Londres para llegar a US\$4,19 la libra, su menor precio desde el 17 de septiembre.

Y la moneda estadounidense se mostró dominante de cara a otras divisas. Ello también se observó en Chile, pues el dólar subió desde temprano, llegando a niveles que no registraba desde abril

pasado. A las 8.44 se disparó \$18,57, operando en puntas de \$975,47 vendedor y \$975,13 comprador. Al final de la jornada, estaba en promedio en \$960,43, un alza de 0,47% respecto del martes, cuando marcó \$955,90.

### Voces expertas

El ministro de Economía, Nicolás Grau, sostuvo en radio Pauta que “no veo mayores consecuencias del triunfo de Donald Trump (para nuestros exportadores). No creo que vaya a ser materia de preocupación, pues no es algo que estuvo presente en las administraciones anteriores y tampoco ha estado tan pre-

2º

**Socio comercial de Chile fue EE.UU. en 2023**, con un 14,3% de nuestras exportaciones. Primero fue China (39%) y tercero, Japón (6,8%).

sentado en el debate, más allá de que quien sea Presidente de Estados Unidos puede tener implicancia en la evolución del comercio internacional. En lo que se refiere al comercio entre ambos países, no veo riesgo de cambios relevantes”.

Según el economista Gustavo Marcos, “los impuestos de comercio exterior se van a revisar y esperamos que los tratados de libre comercio sigan a firme... Además, allá se va a reducir el gasto público y expulsará a mucho inmigrante, por lo que hay que ver cómo afectarán esos hechos”.

“Donald Trump quiere subir aranceles (10% a 20%, y hasta 60% a China). Y podría eventualmente desconocer Tratados de Libre Comercio como el que tiene con Chile. Esa es una materia impredecible”, dijo Gilberto Aranda, académico del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile.

Jorge Tolosa, operador de renta variable de Vector Capital, señaló que “con Donald Trump habrá mayores aranceles y proteccionismo, junto a un dólar más fuerte. Y como Chile depende mucho del flujo externo, el dólar puede ir al alza”.

Para Rodrigo Palma, director ejecutivo de RPB Consultores, “debemos estar atentos a las medidas propuestas por Donald Trump durante la campaña sobre el aumento de las políticas proteccionistas, lo que podría generar una dura respuesta de la Unión Europea y de China. Ello podría generar un impacto negativo en las exportaciones de Chile a Europa y China, y un ralentizamiento del crecimiento de esas regiones, perjudicando al precio del cobre... Pero el principal efecto podría darse en el valor del dólar, que afecta a todos los precios”.

Y el profesor de la Universidad de Maryland e investigador asociado de Clapes UC, Sergio Urzúa, advirtió un “impacto muy directo en materia arancelaria para Chile por la victoria de Donald Trump”.

## Boric lo felicitó y el canciller aspira “a tener la mejor relación” y a que no peligre la “Visa Waiver”

Alberto van Klaveren recordó que EE.UU., tal como China, es “socio estratégico” de Chile.

El Presidente Gabriel Boric felicitó ayer por su cuenta de “X” a Donald Trump.

“Felicitamos al presidente electo de EE.UU., Donald Trump. Chile reafirma su compromiso de fortalecer la relación con Estados Unidos en favor de un desarrollo inclusivo, el respeto a los derechos humanos y el cuidado de la democracia en nuestra región. Seguimos trabajando por el bien de nuestros pueblos”, escribió Boric a las 15.58 de este miércoles.

Y el ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, dijo que “hemos

observado con gran atención la elección presidencial en Estados Unidos, tomando en cuenta la importancia que asume a nivel global y también la relación muy estrecha que mantenemos en todos los ámbitos. Como China, es un socio estratégico para Chile y hemos logrado avances muy significativos en esta relación... El resultado de la elección es sumamente claro y aspiramos a tener la mejor relación con el nuevo gobierno del Presidente Trump”.

Sobre la chance de que Chile pierda el beneficio de ser el único país latinoamericano



El canciller apuesta por mantener la “Visa Waiver”, efectiva para Chile desde el 31 de marzo de 2014. / AGENCIAUNO

que accede a la “Visa Waiver” por el alto flujo de ladrones chilenos en Estados Unidos, Van Klaveren indicó que “el turismo delictual nos preocupa sobremedida, y con un esfuerzo sistemático de los últimos años han mejorado extraordinariamente los mecanismos para intercambiar información”.

“Quiero recordar que este programa estuvo vigente durante la primera administración del Presidente Trump y no sufrió ningún efecto. Confiamos en que esa situación se mantendrá, pero eso va a depender fundamentalmente del control que podamos hacer de este turismo de carácter delictual”, cerró el canciller.